

SO MACHEN ES ANDERE

Die **Grundschule Zweitälerland** organisiert regelmäßig Begegnungen der Partnerklassen im Rahmen von grenzüberschreitenden Projekten, wie zum Beispiel SpeACE und Gutenberg, die von grenzüberschreitenden Fortbildungen begleitet werden, an denen die Lehrkräfte teilnehmen können.

Die **Verbundschule Wilhelm-August-Lay** führt grenzüberschreitende Begegnungsmaßnahmen und Projektwochen zu verschiedenen frankreichbezogenen Themen durch.

Neben vielfältigen Austauschmaßnahmen nimmt das **Faust-Gymnasium Staufen** regelmäßig an grenzüberschreitenden Projekten teil, wie z. B. dem Projekt Fantastikinder. Im Schulcurriculum Französisch und Geschichte sind Exkursionen ins Elsass verankert, u. a. zum Besuch von Gedenkstätten.

Die **Heinrich-Hertz-Schule Karlsruhe** unterhält durch die Teilnahme am Projekt Azubi-BacPro einen engen grenzüberschreitenden Austausch von Lehrerteams und Azubis.

ANSPRECHPERSON

Für Fragen rund um das Oberrheinsiegel wenden Sie sich an das Regierungspräsidium Freiburg:
Frau Christiane Rabe-Vogt
Christiane.Rabe-Vogt@rpf.bwl.de

BEWERBUNGSUNTERLAGEN

Die Bewerbungsunterlagen sind abrufbar unter <https://rp.baden-wuerttemberg.de/rpf/abt7/grenzueberschreitende-zusammenarbeit-von-schulen/antragsformulare>

INTERESSANTE LINKS

Weitere Informationen zur grenzüberschreitenden Zusammenarbeit von Schulen finden Sie unter <https://rp.baden-wuerttemberg.de/rpf/abt7/grenzueberschreitende-zusammenarbeit-von-schulen/>



IMPRESSUM

Herausgeber:
Ministerium für Kultus, Jugend
und Sport Baden-Württemberg
Postfach 10 34 42
70029 Stuttgart
www.km-bw.de

Redaktion:
Christiane Rabe-Vogt, Regierungspräsidium Freiburg

Fotos:
stock.adobe.com © Jonathan Stutz, Halfpoint,
Monkey Business Images

Layout:
Ilona Hirth Grafik Design GmbH

Druck:
Offizin Scheufele Druck und Medien GmbH & Co. KG,
Stuttgart

Juli 2021

Oberrheinsiegel

Auszeichnung für grenzüberschreitende
Ausrichtung des Schulprofils



Baden-Württemberg
MINISTERIUM FÜR KULTUS, JUGEND UND SPORT



Liebe Leserinnen und Leser,

in Baden-Württemberg sind wir vielfältig und eng mit unseren Partnerregionen verbunden. Dabei ist der Oberrhein eine beispielhafte europäische Grenzregion, in der sich die Menschen einen gemeinsamen Lebens- und Alltagsraum teilen. Gerade hier sind die Chancen und Vorteile der europäischen Integration erlebbar und bieten Möglichkeiten, die grenzüberschreitende Zusammenarbeit in den schulischen Alltag zu integrieren.

Mit dem Oberrheinsiegel werden all diejenigen Schulen ausgezeichnet, die unsere europäischen Nachbarn im Herzen der Schulgemeinschaft tragen und damit das grenzüberschreitende Bewusstsein bei Schülerinnen und Schülern sowie Lehrkräften stärken. Mit Ideenreichtum und einer Vielfalt an Aktivitäten füllen Schulen die grenzüberschreitende Zusammenarbeit am Oberrhein mit Leben und fördern mit grenzüberschreitender Projektarbeit sowie Maßnahmen der Schüler- und Lehrkräftebegegnung die interkulturelle Kompetenz und Mehrsprachigkeit der Schulgemeinschaft.

Ihre Schule hat eine grenzüberschreitende Ausrichtung? Dieser Flyer gibt Ihnen wichtige Informationen zu den einzelnen Bewerbungsschritten, Kriterien und Ansprechpersonen. Mit Beispielen guter Praxis und weiteren Anregungen zur Gestaltung der grenzüberschreitenden Zusammenarbeit im Schulbereich lade ich Sie herzlich zum Mitmachen ein.

Mit freundlichen Grüßen

Theresa Schopper

Ministerin für Kultus, Jugend und Sport
Baden-Württemberg



Vive la Freundschaft

Grenzüberschreitende
Zusammenarbeit von Schulen

DAS OBERRHEINSIEGEL

Das Oberrheinsiegel zeichnet Schulen aus, die sich um die grenzüberschreitende Zusammenarbeit verdient gemacht haben: mit grenzüberschreitenden Austausch- und Begegnungsmaßnahmen sowie Projekten in allen Bereichen des schulischen Lebens. Das Schulprofil lässt erkennen, dass sich die Schulgemeinschaft für die grenzüberschreitende Völkerverständigung und Mehrsprachigkeit einsetzt.

Begleitung und Unterstützung

Möglichkeit, regelmäßig aktuelle Hinweise zu Programmen, Projektangeboten, Veranstaltungen, Fortbildungen und Fördermöglichkeiten zu erhalten.

Austausch und Netzwerk

Möglichkeit, sich auf regionalen und grenzüberschreitenden Veranstaltungen auszutauschen, neue grenzüberschreitende Kontakte zu knüpfen und neue Impulse zu erhalten.

Öffentlichkeitsarbeit und Sichtbarkeit

Öffentlichkeitswirksame Darstellung des grenzüberschreitenden Engagements unter Verwendung des Logos und der Plakette mit Urkunde.

Wer kann mitmachen?

Alle allgemein bildenden Schulen und beruflichen Schulen im Mandatsgebiet der Oberrheinkonferenz.

SO ERHÄLT MAN DAS OBERRHEINSIEGEL

1. Sie füllen das Bewerbungsformular aus und fügen ggf. zusätzliche Dokumente bei.
2. Eine Jury prüft die Erfüllung der Kriterien.
3. Bei positiver Prüfung der Bewerbung wird der Schule bei einer Auszeichnungsfeier eine Urkunde und eine Plakette verliehen.

Die Schule erhält das Oberrheinsiegel für drei Jahre. Danach ist eine erneute Zertifizierung möglich.



KRITERIEN

Damit eine Schule mit dem Oberrheinsiegel ausgezeichnet werden kann, müssen bestimmte Kriterien erfüllt werden:

Schulprofil: Schülerbegegnungen finden regelmäßig und themenbezogen mit mehreren Partnerklassen am Oberrhein statt. Projekte, Arbeitsgruppen oder Veranstaltungen mit thematischem Bezug zu Frankreich oder der grenzüberschreitenden Zusammenarbeit werden regelmäßig durchgeführt.

Personalentwicklung: Lehrkräfte nehmen regelmäßig an Fortbildungen in interkultureller Kompetenz und zu Themen mit Frankreichbezug sowie an Maßnahmen, die den grenznahen Erfahrungsaustausch von Lehrkräften ermöglichen, teil.

Vernetzung und Öffentlichkeitsarbeit: Die Schule wirkt als Multiplikator innerhalb der regionalen Schullandschaft und kommunalen Strukturen durch öffentlichkeitswirksame Darstellung der grenzüberschreitenden Aktivitäten.